

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores.-Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales linea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCION

Escaleras de S. Martin, núm. 8,
segundo.

Viernes 28 de Setiembre de 1883.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 390.

La Compañía Fabril Singer

PREVIENE

al público que cuántas Máquinas para coser se venden con el nombre de *Sistema Singer* no son legítimas de esta casa y por lo tanto no pueden ser garantizadas por ella.

Únicos establecimientos de la Compañía Singer en esta provincia.

8, Abeuradors, GERONA, Abeuradors, 8.—4, Ingenieros, FIGUERAS, Moreria, 1.

MÁQUINAS PARA COSER

PERFECCIONADAS
de todos sistemas.

GRAN ALMACEN

SERRA Y CAMPLÁ

Calle de Ciudadanos, núm. 3.

Piezas sueltas y accesorios para toda clase de máquinas.

GERONA.

71

DISCURSO DEL SEÑOR MORET

No disponiendo de espacio suficiente para reproducir íntegro el discurso de nuestro querido amigo el ilustre individuo del Directorio señor Moret, nos concretamos á publicar hoy sus principales párrafos, á fin de que reciban un nuevo mentís esos políticos de ocasion que todos los días han venido propalando que la izquierda estaba dividida y deshecha:

A las diez menos veinte minutos entró en el Círculo de la Izquierda, el señor Moret acompañado de gran número de amigos, siendo recibido con atronadores aplausos.

Ocupaba la presidencia el Sr. Montero Rios (D. José), teniendo á su derecha al Sr. Linares Rivas y á su izquierda al Sr. Moret.

Abierta la sesion y concedida á éste la palabra, manifestó su agradecimiento en un breve período, y dice, que la manifestacion de ayer no se dirige á él, sino á las ideas encarnadas en el partido de la izquierda dinástica, y que cuando tienen lugar

actos tan importantes, tratándose de un partido formado por la aproximacion de elementos diversos, es prueba evidente de que no existe el germen de division entre ellos. Da las gracias al partido por dicha manifestacion en nombre del directorio, y añade que es un deber en él borrar cuantas preocupaciones se refieren á la línea de conducta que ha de seguir el partido de hoy en adelante,

Manifiesta que desde los acontecimientos de Badajoz ha habido prurito de inventar acititudes, hacer comentarios y un afan desmedido de crear disidencias; pero que si fuera posible que todo esto estuviera escrito en un encerado, él cogería una esponja y lo borraría completamente.

Que los hombres políticos no responden de otras palabras que de las que pública y solemnemente pronuncian, y que el Directorio no ha hecho manifestaciones en el sentido que se le atribuya ni él las hará.

Pone de relieve la union y concordia entre todos los individuos del Directorio.

Dirigiéndose á la prensa, dice que si los que por razon de su oficio creen ver en sus palabras motivos suficientes para hacer interpretaciones favorables á ellos como adversarios, sufrirán una decepcion.

Manifiesta que no ha de desdecir lo que hará el partido, y si solamente lo que no hará.

El partido izquierdista no vacilará en su credo político, que consiste en Monarquía y Democracia estrechamente unidas. Recuerda unas palabras que oyó al duque de la Torre.—Decía éste, que no prestaría jamás directa ó indirectamente su apoyo á lo que diera tender á rebajar la Monarquía.

Que no hay disensiones en el campo izquierdista, y mucho menos por él ni por los amigos que se inspiren en sus consejos, porque jamás ha sido elemento perturbador y nunca, ha empequeñecido ni ha explotado á sus amigos diciendo que la mayor ofensa que se le podía hacer, es que habia de provocar disidencias.—Yo no he

deshecho ningun organismo político; llama *chismes de vecindad* á cuanto se dice de la izquierda, y casa de tócame Roque á la política del Gobierno.

Condena las exclusiones porque es humillante el hacerlas.

Refiriéndose á los sucesos de Agosto, dice que son una prueba evidente del gran malestar que existe en los fueros vivos del país, del ejército y de la clase obrera.

El del ejército no hay que buscarle en que sea éste ó el otro ministro de la Guerra, el remedio entonces sería muy fácil, esto sería extraviar la opinion pública. Hay que buscar la causa en otra parte, y algo de esto se ha dicho ya en el Parlamento. La historia de España en los últimos 50 años, nos demuestra que el ejército ha venido prestando un gran concurso á la libertad. Cuando nace la censura y se pretende exigir el rigor de la disciplina, entonces exaltará la imaginacion los daños que nos da la estadística militar, la cual arroja la cifra de 22.000 oficiales para 90.000 soldados; y por otra parte esas carreras rápidas y brillantes que acusan poca moralidad, denuncian que semejantes movimientos no son políticos. La misma crisis porque atraviesa la fuerza de tierra atraviesa la de mar.

Considera como bases principales para la buena organizacion del ejército el estricto cumplimiento de la ley, del deber y del honor.

En lo que se refiere á la clase obrera, abarca á todos los hijos del trabajo, lo mismo material que intelectual en sus múltiples manifestaciones, y dice que un partido liberal debé atender á estas clases preferentemente hasta por el interés de la propia conservacion.

Laméntase de la indiferencia política que se nota en el país, sin tener en cuenta el pueblo que la sangre de su sangre está encarnada en este movimiento, porque á todos les interesa, y todo su porvenir está depositado en el sufragio que emite en los días de eleccion.

Estudia las leyes desamortizadoras y ve con sentimiento que á pesar de ellas, la propiedad está muy poco dividida.

Estudia la alimentacion del obrero en España y sus condiciones para el trabajo.

Se hace cargo de la mortalidad desproporcionada en estas clases, para sacar la consecuencia de que las malas condiciones en que viven les llevan al comunismo; y de aquí surge la idea de la reparticion de bienes, que es como la iniciacion al festin de la vida.

El partido liberal ha de recoger todo esto, y á él le está reservado el poner remedio.

¡La suerte del país depende de vosotros! Los hombres políticos son la veleta que gira á impulsos de los vientos lanzados por la opinion.

La política de mi partido es para la nacion.

Hablando de las revoluciones, dice que cuando estas tienen lugar, se nota cierto movimiento de represion, y que la libertad no debe temérlas.

Que hay una crisis política en la atmósfera, que vendrá dentro de quince ó veinte días.

La democracia es la fé de los pueblos modernos, no es la lucha en las barricadas ni en los cuarteles, sino la lucha de la ideas, que ha de hacerse en todas partes por la pátria y por la política liberal, de que creo haberme hecho intérprete esta noche.

El orador fué interrumpido diferentes veces por los aplausos de los concurrentes.

A las diez y media terminó su discurso y fué felicitado por muchos amigos.

CARTAS DE OTOÑO.

ENTRE BAÑO Y BAÑO.

Quien diría que hasta en este rincón de los pirineos habia de llegar la fama de nuestra excelente administracion de correos? Pues ni más ni menos, *et pour cause*, como dicen por aquí. Una carta salida de este pueblo—sellos cantan—el día 13 del corriente mes, á las 9 de la noche, que

debió llegar á Gerona en las primeras horas de la mañana del 14, no ingresó—al parecer—en esa administración, según el sello de la misma, hasta el día 15; si bien, en cambio, fué entregada..... el 16. Dicha carta invirtió, pues, nada más que SESENTA HORAS en llegar á manos de la persona á quien iba dirigida, aunque el correo que la llevó, hizo el camino en diez horas justas y cabales.

Pero la mas negra no es esta, sino la otra; la carta contestacion qué, perfectamente dirigida, con letra muy clara y correcta, (¡como que era mía!) y con sello bastante, puse yó, en persona, en el buzón de la misma administración principal de correos de Gerona el día 16 de este mes, á las seis horas de la tarde. Pues á esta carta que debió salir—¡debió!—á las dos menos cuarto de la madrugada y llegar á este pueblo de tres á cuatro de la tarde del siguiente día 17, nadie le ha visto aun el pelo, digo, las puntas; suponiendo unos que debe hallarse durmiendo el sueño de la inocencia en esa administración de correos, y otros que andará en busca de su dueño por estos riscos pirenaicos; no faltando hasta quien opine que se encuentra navegando en pleno Océano, ya qué, yendo dirigida á *Amélie-les-bains*, es posible que esos señores de correos, traduciéndolo por *América de los vientos*, la hayan remitido camino de la Patagónica.

Y hasta de matemáticas.

En mi anterior epístola, ocupándome de Perpiñán apunté la observacion de los cestos, pero olvidé decir algo de otra no menos curiosa. Perpiñán es, de todas las poblaciones que he visitado durante mis viajes, la en que abundan más los asnos; pero asnos de cuatro piés, se entiende, no vaya ahora á tomarse en mal sentido. Y lo particular del caso consiste en que su talla varía hasta lo infinito, si bien la mayoría de tan serviciales cuadrúpedos no alcanzan en estatura mas allá de cinco á seis palmos, viéndose en bastante número hasta de cuatro y de tres.

Asnos de tres palmos de alzada.... ¡Oh degeneracion de la raza asnal! Pero, se preguntarán muchos, ¿en que se emplea, para que sirve tanto horrico? En todo y para todo, pues los hay lo mismo para tiro que para silla, sin contar los muchos que andan sueltos, con ó sin carga.

La inmensa mayoría de los carros y carritos de todas clases que surten el mercado, van tirados por asnos; asnos cruzan calles y callejuelas, llevando á cuestras sus respectivas cargas; en asnos se ven montados hombres, mujeres y niños, algunos por diversion, los restantes por andar á sus quehaceres; en fin, que hasta á los carretones de mano uncen asnos en Perpiñán, en vez de tirar de ellos sus propios dueños, como hacen por ahí.... ¡Holgazanes!

Si la pereza que, como de costum-

bre, me producen estas aguas termales, no se hubiera apoderado de mi personalidad, la mente inclusive, algo diria á los lectores de *EL CONSTITUCIONAL* de *Amélie*, uno de los pueblecitos mas coquetones de la cuenca del Tech; al que mi excelente amigo el Doctor P. Pujade, llama en su entusiasmo cívico, «perla engastada en medio de los Pirineos.» Páse por lo de perla, aun cuando no todas sus aguas aparezcan ser de una escensiva limpieza.

Por hoy, pues, é interim sacudo la pereza, me contentaré con apuntar lo que muchos ampurdaneses saben yá; que las aguas termales de *Amélie* son por demás notables en su clase, lo cual unido á la pureza de los aires que se respiran y la templada temperatura de que se goza, lo mismo en verano que en invierno, hace que sea mucha la afluencia de personas que utilizan esta estacion balnearia, particularmente las que no gustan del lujo y de cierta clase de diversiones propias de las llamadas de moda, de las cuales se suele volver con la cabeza caliente y el bólso vacío.

Alguien ha dicho que nada hay tan terrible como los niños y es verdad, como lo atestigua una vez más el siguiente sucedido.

La escena es entre un papá y su hijito de pocos años, ambos españoles.

El néne ha observado que en Francia las mujeres van á la iglesia sin mantilla, y le pregunta al autor de sus dias:

—Papá, ¿porqué aquí las mujeres cuando van á misa llevan el gorro de dormir?

—Porque se levantarán tarde—contesta muy sério el autor de sus dias—y no habrán tenido tiempo de peinarse.

—El niño, despues de un momento de reflexion:

—Pues diga V. papá, ayer al anochechar tambien salian de la iglesia con gorro de dormir.

El papá confundido y rascándose la barba:

—Es que..... se abrian preparado para irse á la cama al salir de la iglesia.

B. G.

Amélie-les-bains, Setiembre 1883.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 24 Setiembre de 1883.

Sr. Director de *EL CONSTITUCIONAL*.

Mi respetable amigo: En medio del poco movimiento que anoche habia en los círculos políticos, hubo sin embargo una novedad importante, tuvimos ocasion y gusto de oír un discurso pronunciado por el señor Moret, á quien hacia ya mucho tiempo que no veíamos y por consiguiente nos escuchábamos cara á cara.

Eran las nueve de la noche y los salones en que está instalada la redaccion del periódico *El Norte*, se encontraban literalmente llenos, á poco

rato se presentó el Sr. Moret á quien se recibió con aplausos y júbilo.

Como habia representantes de los comités de algunas provincias se hicieron en primer término las correspondientes presentaciones y despues espusieron estos el estado que en sus respectivos departamentos se encuentra el partido que al decir de ellos es altamente satisfactorio.

Despues tomó la palabra el señor Moret, se impuso en el recinto un silencio sepulcral para no perder ni la mas pequeña palabra del ilustre orador.

Con la galanura de frase que le es característica espresó su gratitud, manifestando que solo se dirigia en aquel acto á sus amigos y que hoy en el Círculo del partido hablaria para el país.

Puso de relieve las favorables impresiones recibidas durante su viaje: y entró de lleno en el fondo de su discurso.

Tres puntos trató principalmente; estado del ejército, caciquismo, y conducta del Gobierno, todo encaminado á probar el mal sociológico porque atravesamos desde los acontecimientos de Agosto.

En lo que al primer punto se refiere, contó primorosamente sus excelencias, aconsejó que no se escatimase la importancia á dicha institucion, se hizo cargo del mal que le corroe, teniendo presente unos datos estadísticos por los cuales se vé que para un ejército de 90000 soldados hay nada menos que 24000 oficiales, desproporcion enorme y cuya responsabilidad hizo recaer en el pueblo que la ha producido, según el Sr. Moret, con los frecuentes motines y guerrias cíviles que ha provocado, cuando de esta consideracion la consecuencia que el pueblo tiene la obligacion estrecha é ineludible de atender dignamente á su sostenimiento, no cerceando en nada el presupuesto de la guerra y aumentándole en caso necesario.

Caciquismo: Este es otro de los males de mayor importancia que se oponen al progreso moral y material de los pueblos, punto en el que estamos mas conformes con el Sr. Moret que en el anterior.

Para remediarle, propuso el señor Moret separar á los municipios del Ministerio de la Gobernacion, es decir proclamar la autonomia municipal.

En un brillantísimo período trató el tercer punto, dirigiendo acerados dardos al Sr. Sagasta y al gobierno con ocasion de la pésima conducta que con la monarquía y el país han observado en presencia de los últimos acontecimientos, censurando duramente la ignorancia que de ellos tenían, y concluyendo por decir, que si la bandera de la monarquía no estaba defendida como debiera, ellos la recogerian y con ella destruirian los trabajos revolucionarios.

En suma, mucha democracia—mo-

nárquica, y mucho entusiasmo, bravos y aplausos acogieron las palabras del Sr. Moret, á quien esta noche volveremos á oír en el Círculo de la calle del Lobo.

Es de notar que nada habló de propaganda ni su oportunidad, punto que fué tocado principalmente por el Sr. Becerra en su último discurso y base en que estribaban las diferencias que entonces se iniciaron en el partido.

A las siete y cuarto de la mañana han salido para la Granja, el Presidente del Consejo, el Ministro de la Gobernacion y el de Gracia y Justicia.

Han bajado á la estacion á despedirles el Gobernador civil, el Subsecretario de la Gobernacion y el interino de la Presidencia Sr. Pereira.

A las 9 y 25 salieron de Villalba y á las 11 y 45 llegaron al Real sitio de S. Ildefonso.

Esta noche habrá comida de familia á la que asistirán los ministros que allí se encuentren.

Regresarán los expedicionarios mañana en el tren de las seis y media de la tarde.

En el Salon de Conferencias, comentaron el discurso del Sr. Moret, habiendo quien supone que es el programa que ha de desarrollar en el Ministerio de la Gobernacion en un breve plazo.

Hoy no hay bolsa por ser el santo de la Princesa.

El Corresponsal.

Madrid 25 de Setiembre de 1883.
Sr. Director de *EL CONSTITUCIONAL*.

Mi respetable amigo: Como ya tengo anunciado, anoche asistió el señor Moret al Círculo de la izquierda y pronunció el tercer discurso desde su reciente llegada.

Del primero dí ayer cuenta detallada; el segundo le pronunció ayer tarde al final de una comida celebrada en Fornos con asistencia de representantes del partido de algunas provincias y el tercero le hizo anoche desde las diez menos 20 minutos hasta las diez y media, siendo el mas importante porque hablaba para el país en contraposicion de los anteriores que fueron dirigidos á sus íntimos amigos.

Los salones del Casino estaban llenos de sócios con mucha anticipacion, el Sr. Moret llegó acompañado de bastantes amigos á las nueve y media.

Ocupó la presidencia D. José Montero Rios y le fué concedida la palabra.

Hizo un discurso como todos los suyos, creó imágenes sublimes, tuvo pensamientos brillantes y rasgos de elocuencia de primer orden.

Consideró la manifestacion del día anterior como prueba elocuente de que entre ellos ha desaparecido el germen de discordia.

Al analizar los sucesos de Agosto, les hace arrancar no de conspiraciones políticas, sino de un gran males-

de la honda perturbacion que existe entre las fuerzas vivas del país, ejército y clase obrera.

En el primero por las pésimas condiciones de organizacion en que se encuentra, porque en él se vé una enorme cifra de oficiales, para una muy pequeña de soldados, y por otra parte, carreras rápidas y brillantes de algunos que denotan una inmoralidad.

Estos defectos señalados á las fuerzas de tierra, comprenden igualmente á la de mar.

A estas causas se deben principalmente estos movimientos, no á que sea este ó el otro Ministro de la Guerra, así se extravía la opinion pública. Señala las bases para una buena organizacion del ejército que consisten en el estricto cumplimiento de las leyes del deber y del honor.

En cuanto á la clase obrera incluída á todas las manifestaciones del trabajo y sobre esto, debe fijarse preferentemente el legislador si quiera sea por el interés de la propia conservación.

Estudia detenidamente las leyes desamortizadas para lamentarse de que la propiedad continua en pocas manos.

Se lamenta de las malas condiciones de alimentacion del obrero y la estadística de mortalidad que hay en estas clases para sacar la consecuencia de que estas pésimas condiciones que viven les llevan al comunismo, y á la reparticion de bienes como una invitacion el festin de la vida.

Afirma que la izquierda no tendrá variaciones en su credo político que consiste en monarquía y democracia estrechamente unidas.

Recuerda unas palabras del duque de la Torre en que decía que directa ó indirectamente podia prestar su apoyo jamás al que pudiese tender ó rebajar la monarquía.

Dice que hay una crisis en la atmósfera que tardará mas ó menos tiempo en resolverse pero cuya solucion ha de hacerse á la luz del día, en la plaza pública, sin ocultacion de ningun género y que si de esta manera no se hace, la izquierda protestará en nombre de la opinion pública presentada.

Dice que la democracia es la fé de los pueblos modernos en union con la monarquía y que irán por estas ideas á la lucha, lucha que no está en las barricadas ni en el fondo de los cuarteles, sino en las ideas y el pensamiento.

Escusamos decir que fué interrumpido diferentes veces por la concurrencia.

Hoy han visitado á los Sres. Beerra y Balaguer los representantes que hay en Madrid de algunos comités izquierdistas de provincias.

Al primero no encontraron en casa y el segundo les recibió muy bien.

En el Salon de Conferencias se comenta mucho un telegrama del se-

ñor Solis en que manifiesta con referencia á la *France* el disgusto que allí ha producido el nombramiento de don Alfonso para coronel honorario del Regimiento de Hamburgo.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

Dice un periódico fusionista que el partido de la izquierda liberal dinástica no tiene partidarios en Cataluña.

Si ese periódico no perteneciera al género bufo, le preguntaríamos donde están en Cataluña los partidarios del señor Sagasta y su antipático gobierno, particularmente en esta provincia, donde á pesar de estar llenando muchos estómagos, no encontró ni un solo *fusionista* para hacerlo diputado provincial ó concejal y tuvo que echar mano de los partidarios de Savalls y de algunos republicanos de *dublé* que despues hasta le han negado sus simpatías.

Escribiendo con ese descaro es como hacen la historia los fusionistas.

Para engañar á los incautos.

—En Inglaterra se ha experimentado con gran éxito el alumbrado de los coches por medio de la pintura luminosa. Varias personas, invitadas al efecto, salieron hace dias de Londres por el ferro-carril South Eastern. El coche que ocupaban los invitados habia sido cubierto por tres capas de pintura luminosa, y cuando los viajeros llegaron al túnel de Birkheat, una luz bastante intensa se esparció por el coche.

—Dice un apreciable colega.

«Entre las muchas cosas peregrinas con que *El Correo* nos divierte todos los dias, ocupándose del ejército, con ese aire magistral que le distingue, dice en su número llegado ayer

«Porque sabido es que la demasiada abundancia de personal en el ejército, hace que los oficiales y jefes tengan, en su mayoría, muy poco que hacer, y esto sí que es un mal de la mayor gravedad.»

El colega se figura que los oficiales que prestan servicio en los batallones, escuadrones ó baterías, forman todo el número de los que figuran en los escalafones.

Si esto fuera cierto, también sería verdad la aseveracion de *El Correo*.

Pero como no lo es, porque de los 23.000 oficiales que hay, una quinta parte se halla de reemplazo y dos idem pertenecen á reservas, ó comisiones activas, resulta que el resto, ó sean dos quintas partes, están en filas.

Y como además existe la circunstancia de que el cuadro de un regimiento se compone siempre del mismo número de jefes y oficiales que previene la organizacion, aun que en los escalafones haya 30.000, resulta que el colega, al decir lo de *demasiada abundancia de personal, etc.*, ha dicho una insigne inocentada.

El mal de la mayor gravedad no

existe, pues, donde pretende *El Correo*.

Está en las columnas del colega, ocupándose con tanta ligereza de un asunto que requiere mas seriedad.

O mas veracidad.

El Correo como todos los diarios fusionistas, en lugar de dár en el clavo, dán siempre en la herradura.

Son sistemas.

—El miércoles á las nueve de la noche, un vecino de la plaza de la Constitucion que sin duda debia estar muy apurado, porque tenia un mueble doméstico, é indispensable que le estorbaba, y no sabia como deshacerse de él, tuvo á bien soltarlo por la ventana ó balcón con tal furia, que si llega encontrar á cualquier mortal en la acera de la esquina de la calle de Abeuradors—donde fué á estrellarse—lo manda al otro barrio sin sentirse.

Otro dia señor vecino, haga V. el favor de avisar antes, porque las personas que aquella hora pasean por dicho sitio, no tienen la culpa que sea V. tan bárbaro.

Y tan súcio.

—Dicen de Barcelona.

«Buena cosecha de aplausos han obtenido estos dias de fiestas las coplas ampurdanesas «den Jaumet» de Figueras y «Agramunt» de Castellon de Ampurias.

Anoche se situaron la primera en la plaza de la Barceloneta y la otra en Hostafranchs y por lo que podimos observar con la «den Jaumet» justos son los aplausos con que la prensa de esta capital le ha prodigado pues nunca podimos imaginar que con dichos instrumentos formaren un conjunto tan amonioso y agradable. De las piezas que ejecutó sobresalió una sobre motivos de la Mascota que fué aplaudidísima con justicia.

Reciba su director don Jaime Brunet mil plácemes y esté seguro que los barceloneses y en particular los ampurdaneses han quedado mas que satisfechos de dicha orquesta.»

—Nos escriben de Madrid que el general Terreros negó su permiso para que una música militar diera al señor Moret la serenata con que proyectaban obsequiarle sus amigos.

Se conoce que S. E. no está ahora para músicas.

—Refiere *La Lealtad*, de Granada, que habiéndose aproximado un niño á una de las ventanas mas bajas del cuartel de la Merced, un soldado que se hallaba en la parte de adentro le intimó que se marchara, amenazándole que si así no lo hacia le dispararía un tiro.

No haciendo caso de las palabras del militar, el niño permaneció quieto, siendo víctima á los pocos momentos de la ceguedad del soldado, que le disparó un tiro con la carabina, dejándole muerto en el acto.

El cadáver fué conducido al hospital, y las autoridades entienden en el asunto.

—El señor Romero-Giron ha llegado á creerse inmortal, se propone rectificar la division judicial de todo el reino, fundándose en la estadística referente al número de causas despachadas.

¡Como si la criminalidad estuviese sujeta á reglas matemáticas!

—Dice un colega de Madrid que al ministro de Gracia y justicia se le puede llamar el ministro de las tres emes, no solamente porque sea *muy mal ministro* sino porque tres emes son las que marcan sus más importantes hazañas políticas: *Martos, Monasterio y Muñoz*.

En la reunion celebrada en casa del Sr. *Martos* se ganó la cartera.

En la causa de *Monasterio* adquirió fama y celebridad.

El nombramiento de *Muñoz* para juez de Hoyos le proporcionó un distrito, donde podrá salir derrotado cuando guste.

—El *Diario de Avisos de Zaragoza* publica las siguientes líneas en su primera plana:

«Por hallarse el asunto *sub júdice* no podemos hacernos eco de las diferentes versiones que circulan respecto al robo habido en la Administracion de Hacienda de nuestra ciudad.

Únicamente anticiparemos á nuestros lectores la noticia de que los empleados todos de dicho centro estuvieron detenidos judicialmente hasta las ocho de la noche de ayer, en cuya hora fueron puestos en libertad, á excepcion de cuatro, que, razones fáciles de comprender, no nos permiten revelar sus nombres.»

—Hemos sabido por conducto autorizado que la empresa concesionaria del tranvía de Sils á Sta. Coloma de Farnés ha recibido telegráficamente autorizacion para ensanchar la línea y que en su consecuencia las obras se ván á ejecutar con gran actividad.

VARIEDADES.

LOS PRESIDIOS NORTE

AMERICANOS.

Podrá ser más ó menos inhumano el trato que en ellos se da á los presos; pero lo que no cabe duda es que no solo no cuestan un céntimo al Estado, sino que le dan en lo general ganancia. Los *yankees* son ante todo hombres de negocios, y la primera condicion de toda empresa es su productividad. En el mes de Julio último el presidio de Sing Sing tuvo 19.091 pesos de ingresos, mientras que sus gastos no pasaron de 14.080; el de Auburn, 10.060.92 de ingresos y 9.991 de gastos, y Dannemora, 3.214 de ingresos y 7.107 de gastos.

De suerte que dichos establecimientos penales han dejado al Estado en el último mes una ganancia líquida de 1.267 pesos.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS.

FERRO-CARRILES

Hora de la salida de los trenes de la estacion de esta ciudad.

De GERONA á BARCELONA.—*Primer tren*, á las 6 y 37 minutos de la mañana: Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Blanes, Malgrat, Pineda, Calella, S. Pol, Canet, Arenys, Mataró, Badalona, Barcelona.

Segundo tren, á las 3 y 41 minuto de la tarde: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Hostalrich, Breda, Gualba, S. Celoni, Palau, Tordera, Llinás, Cardedeu, Granollers, Montmeló, Mollet, Moncada, Sta. Coloma, S. Andrés, Horta, Clot, Barcelona.

Tercer tren, á las 8 y 27 minutos de la noche: Granollers y Barcelona.

De GERONA á PORT-BOU.—*Primer tren*, á las 8 y 30 minutos de la mañana: Celrá, Bordils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamalla, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llausá, Culera, Port-Bou.

Segundo tren, á las 5 y 41 minutos de la tarde: S. Miguel, Tonyá, Figueras, Perelada, Llausá, Port-Bou.

Tercer tren, á la 1 y 16 minutos de la madrugada: Figueras y Port-Bou.

NOTA: Las horas indicadas son del meridiano de Madrid, que atrasan unos treinta minutos con los relojes de esta ciudad.

EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERÍA

DE

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Asi mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

27

Vapores correos del Marqués de Campo.

primera y única línea regular de vapores correos entre

Liverpool, La Península y Manila

por el Canal de Suez.

Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de Liverpool á los de

La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.

el vapor **ASIA**

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona para los de Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila, el día 1.º de Octubre á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo.

Para fletes y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL Y C.º, Escudillers, 76, BARCELONA.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.

Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca.

Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

CENTRO CATÓLICO - CIENTIFICO - BARCELONÉS

(CASA PENSION)

Establecido en Barcelona, calle Claris, 81, pral. 1.º, bajo la direccion de Sres. Sacerdotes para contrarestar los peligros á que se exponen los jóvenes que estudian en las capitales, separados de su familia.

En esta casa, única en su clase, se admiten alumnos de FACULTAD CARRERAS ESPECIALES y 2.ª enseñanza por la módica retribucion de QUINCE duros mensuales. Se enviarán reglamentos á quien los desee.

GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo comun, que hoy se gasta.

2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparacion; y

3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacen de hierro, GERONA.

CIRUJÍA

Ricardo Grahit

Médico-Cirujano

FORSA - 4 - 2.º

GERONA

Toda clase
de enfermedades

Horas de consulta
de 12 á 2 de la tarde

ESTERILIDAD

IMPOTENCIA

SIFILIS, VENEREO

TONICO GENITALES

Celebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ametller.—Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

Un corredor se encarga de la compra y venta de fincas dentro y fuera de Barcelona, colocacion de capitales, gestion de crédito; de la presentacion y despacho de toda clase de documentos, licencias etc. en las oficinas y curiales, y de instar á los actuarios para la terminacion de las causas ó asuntos, cuidando de dar aviso y remitir la documentacion al interesado, sea cual fuere el pueblo de su residencia. Calle Santo. Domingo del Call, 10, piso 2.º, -2.ª Barcelona.

FRANCISCO J. PUIG, périto agrónomo, Albareda, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, asi como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

APRENDIZ

Se necesita uno en la quincallería de Detrell hermanos, plaza de la Constitucion, 9, Gerona.

ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO.

PASTILLAS Y POLVOS

PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHAN. farmacéutico en París.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales